

EL IDEAL

5 céntimos

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa un mes, **0,25 ptas.**

Fuera, trimestre, **1'00** "

TORTOSA 23 FEBRERO 1918

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Bajada del Puente del Estado,

IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

CANDIDATURA REPUBLICANA PARA DIPUTADOS A CORTES

DISTRITO DE TORTOSA

MARCELINO DOMINGO SANJUAN

DISTRITO DE ROQUETAS

JOSÉ PÉREZ DE ROZAS Y MASDEU

Electores: Se nos dice que Soler no irá a la lucha. Vaya o no vaya a la lucha Soler, el triunfo de Marcelino Domingo es cosa que no admite discusión. La elección desde el momento que Marcelino no ha sido proclamado por el artículo 29 ha de celebrarse, luche o no Soler. En los dos casos nadie, absolutamente nadie, debe dejar de votar. Cuanto mayor sea el triunfo, mayor será la afrenta de este gobierno de renovadores que encarceló recientemente a Marcelino Domingo, de quienes le vejaron y le atropellaron en Agosto, de los que han querido manchar el prestigioso nombre del ÚNICO E INDISCUTIBLE diputado por Tortosa.

No hay que abandonar ningún colegio, pero tampoco aglomerarse en las puertas o quedarse en las mesas del café. Sólo los más precisos deben intervenir; los otros, han de trasladarse a Roquetas y a los pueblos de su distrito poniéndose incondicionalmente a las órdenes de nuestros camaradas para cooperar a su triunfo.

A los electores del distrito de Roquetas:

La lucha está ganada anticipadamente. Ni Ripoll ni Kindelán se llevarán el acta de diputado. Pero es preciso que todos luchemos con decisión para acabar con el caciquismo. Que esta lucha la arrostreis con valor convencidos de la victoria. Que no regateéis vuestro esfuerzo.

El caciquismo que tiene echadas hondas raíces en este distrito será derrotado como lo fué en Tortosa. Y esto podéis hacerlo votando como un solo hombre al candidato republicano,

JOSE PEREZ DE ROZAS Y MASDEU

quien se propone en el Parlamento representar este distrito abandonado a cuneros y caciques, que han hecho de la voluntad del pueblo un negocio, que han dado el acta a quien mejor les ha convenido, que han robado desde los ayuntamientos y atropellado a los ciudadanos que no se doblegaban a sus deseos. Pérez de Rozas será un digno representante del pueblo que unirá su labor a la que viene realizando Marcelino Domingo. Votar a Pérez de Rozas es votar a Marcelino Domingo. De vuestros votos depende el triunfo. A vuestra voluntad está el elegir a un hombre que será el apoyo de los caciques—Ripoll o Kindelán,—o a quien acabará con esta plaga de malhechores que campan por este distrito.

Votad todos a Pérez de Rosas. Que no deje de hacerlo nadie. Por la libertad y por la República, votad a **José Pérez de Rozas** que es el candidato del pueblo.

DISCURSO

Borregos: Bajad el testuz, agachad las orejas, levantad el rabo y oíd:

Ha llegado el día en que habeis de elegir a uno de los privilegiados para que os lleve al matadero, cuando alguien quiera beberse vuestra sangre.

Bueno, pues, yo, quiero que me deis vuestro voto, y sin miras interesadas os daré por él unos cuantos pellejos de vino, unos miles de duros, os haré caminos para que no se echen a perder vuestras pezuñas; puentes para que no tengais que atravesar los ríos a nado; puertos abiertos a la exportación del animal lanar.

Yo os llevaré a una guerra para que probeis la consistencia de los testuzos, a que os destripeis, pues en esta guerra habrá que defender mis sagrados intereses en peligro.

Yo os limitaré la comida e inventaré un procedimiento para que lo paseis muy bonitamente sin comer, y quien sea el glotón que quiera comer le daremos unas cuantas libras de plomo o le echaremos a los lobos para que haga con él una carnicería. Hoy es una rebeldía el querer comer. Hoy solo comen los puercos en el banquete de los presupuestos. El que trabaja no come por R. O. y R. D. del gobierno de este borregato.

Yo quiero el acta para negociar, como han hecho todos; pero, yo voy ha hacerlo en más alta escala si cabe, ya que quien negocia con el honor de la patria es merecedor de que su esfinge se perpetúe en la «Gaceta» del reino. Yo robaré, trampearé, negociaré etc. Por esto pues he de merecer el alto honor de representaros en la junta de rabadanes desde donde hemos de dirigiros, legislaros, azotaros y emplumaros. El acta, es la fé notarial de que me dais carta blanca para todo.

Habeis de remangaros, porque sinó estas elecciones van a ganarlas estos cachorros malos que gritan la mala nueva de la revolución social. Esta gente presidiabile, que mal entona entre la gente decente, honorables patricios que nos sacrificamos por la suerte de nuestra nación.

Aquí habeis de creer en Dios, en la virgen, en el sable, en la legalidad y la justicia de nuestros procedimientos, en que el ayuno es una buena medida contra la falta de subsistencias.

Votadme y os haré felices.

Ahora poneos bien, alzad el rabo...

—¡Bé! ¡Bé!

ZEUS.

LA LIBERTAD

Un lobo, transido de hambre, se encontró casualmente con un perro bien cebado. Saludáronse mutuamente, y luego que se pararon comenzó a hablar el lobo:

—Por tu vida, dime cómo estás tan lucio y qué alimento has echado en tu cuerpo, mientras yo, que soy más valiente, perezco de hambre.

—Tú puedes lograr la misma fortuna si te atreves a servir a mi amo como yo le sirvo— contestó el perro.

—¿En qué?—preguntó el lobo.

—En ser guarda de la puerta y en defender la casa, de noche, de los ladrones.

—Pues estoy pronto. Ahora ando expuesto a las lluvias y las nieves, pasando una vida trabajosa en la selva. ¡Cuánta más cuenta me tiene vivir a sombra de tejado y hartarme de comida sin tener que hacer!

—Pues vente conmigo.

Yendo los dos juntos, reparó el lobo que el cuello del perro estaba pelado del peso de la cadena, y le dijo:

—¿De qué es esto, amigo?

—No es nada.

—No importa; dímelo.

—Como me tienen por inquieto, me atan entre día para que descanse y vele cuando llegue la noche. Suelto al anochecer, ando por donde se me antoja. Me traen pan sin pedirlo; el amo me echa los huesos de su mesa; la familia me arroja sus mendrugos y cada cual el guisado que no le gusta, y así, sin fatiga, lleno la panza.

—Bien; pero si quieres salir de casa, ¿te dan licencia?

—Eso no—respondió el perro.

—Pues entonces—concluyó el lobo—, disfruta tú esos bienes que tanto alabas, que yo ni reinar quiero si ha de faltarme la libertad.

PEDRO.

Ciudadanos: Cada voto que obtenga Soler, será un cómplice del torpedeamiento del «Metjada» donde perecieron varios hermanos nuestros.

Soler en el Parlamento defendería a los Casesinos que operaron durante largo tiempo en las Golas del Ebro.

¿Quién de vosotros será cómplice? ¿Quién ha de prestarse a juego tan villano?

RÁPIDA

Mañana se celebrarán elecciones generales. Luchan dos tendencias marcadamente opuestas. Una tendencia, está representada por el viejo caciquismo, que en España equivale a decir bandidismo. Estos bandidos, que Costa pidió se cazaran a tiros como los animales feroces, son una plaga que tratan de emular a *Diego Corrientes*, *Vivillo*, *Los siete niños de Ecija*, *Pasos Largos*, están dirigiendo el cotarro nacional, desde hace ya mucho tiempo. Estos caciques están en alguna que otra alcaldía, o en el desempeño de algún otro cargo, y desde allí mangonean en las elecciones.

No es extraño pues, que nuestro Parlamento esté compuesto de gente adinerada—, ladrones de actas—, nulidades, vivos y abogados en un 90 por 100. Allí la representación de todo lo malo con la toga del legislador. Allí los consejeros de las grandes compañías que aspiran a gobernar por defender los intereses de sus amos. Allí caciques, que no pudo capturar la guardia civil. Allí descendientes de quienes firmaron el tratado de París, de los que negociaron en Cuba y en Marruecos. Allí perpetuada la estupidez, consagrados diputados por la influencia o la presión oficial. Allí el caos.

Es la tendencia llamada de gente de orden, gubernamental, que han agotado la sangre y el dinero del pueblo.

Otra tendencia, de aires renovadores, son los elementos de izquierda. Las revoluciones de Rusia, Austria y Alemania han levantado el espíritu de esta tendencia. Ha contribuido a ello el hambre y la miseria, consecuencia natural de la guerra.

Esta tendencia, minoría enérgica, es la única esperanza de España. Pero una esperanza si los diputados en el Parlamento son generales en la calle.

De otra manera, la palabrería de nuestro Parlamento sin prestigio, cuyos miembros son atropellados y maltratados impunemente contra toda ley y derecho, será *la única tendencia y la única esperanza*.

JOSÉ MONCLUS ALEMANY.

Voz de reivindicación

Ciudadanos: Salud. Ahora más que nunca es cuando hemos de reorganizarnos con más firmeza, con más constancia para que en la próxima lucha electoral podamos recoger el fruto de una gran victoria, para que podamos llevar a las futuras Cortes una numerosa representación que sea la verdadera, la genuina voluntad del pueblo que desea redimirse y romper las fuertes cadenas de la tiranía que le esclaviza. Estas elecciones son de gran importancia: va a luchar de una parte el funesto régimen de las oligarquías gobernantes; y por otra, la parte desheredada, la de los hambrientos la de los que piden pan y les dan plomo, la de los que protestan contra las injusticias y se les encarcela cual ladrones y asesinos.

Trabajadores: ha llegado pues, la hora, en que ha sonado la voz de reivindicación; hemos de rebelarnos, y hemos de pedir justicia, y esto, únicamente lo lograremos votando la candidatura de las izquierdas, patrocinada por hombres de prestigio, de inteligencia de ideas emancipadoras y progresivas.

Meditemos breves momentos, y nos convenceremos la necesidad que hay de derrotar a las funestas monarquías. ¡Acordémonos todos de las represiones de Agosto en la que corrió por la calle la sangre de honrados trabajadores, y la de estos últimos días en Alicante, Sevilla, Málaga etc., donde atropellaron a indefensas mujeres poque se echaron a la calle en busca de pan para poder saciar sus necesidades; también acordaos de la sangre de Marruecos que es el cementerio de la juventud española y donde se malgastan millones de pesetas, mientras que aquí carecemos de vías férreas, carreteras, canales, escuelas y otras mejoras de gran utilidad para el buen desarrollo y progreso de la vida obrera.

Derrotemos también a la «Lliga» a ese organismo caduco y reaccionario que va disfrazado de autónomo, donde se cobijan los acaparadores y demás sanguijuelas de la nación. Rechacemos pues todas las promesas y ofrecimientos que se nos tengan porque son falsos.

Republicanos, socialistas, hombres que odiais el caciquismo y la represión: a cumplir cada uno con su deber, haciendo el honor al prestigio ideal de las izquierdas derrotando para siempre a este maldito régimen capitalista y caciquista.

Un individuo, enviado de la embajada alemana, se presenta por este distrito frente a Marcelino Domingo.

Es un desconocido que pidieron los hombres sin dignidad que hay en Tortosa, para votarle.

¿A quién iban a votar?

A nadie más que a un igual.

Ciudadanos: por la salvación de España, para defender a los desheredados, y por la República, votemos todos la candidatura republicano-socialista.

S. CLARIN.

Ciudadano: La lucha está ganada con anti-

Marcelino Domínguez y nadie más que él será

diputado por Tortosa. Pero, tened entendido, que cuanto mayor sea el triunfo, con más dignidad podremos vernos representados por el hombre más prestigioso de España.

LA AGONIA CACIQUIL

A LOS ELECTORES

Ciudadanos! En estos momentos que la tafa caciquil hace el último esfuerzo por no derribarse con estrépido, es necesario que todos hagamos lo que esté de nuestra parte para redimir a España de la garra caciquil y despótica.

En la lucha que se avecina para el 24 todos los caciquillos y usureros, ante el temor de verse derrotados y aniquiladas sus fuerzas os darán dinero, os harán promesas que no cumplirán como siempre, y amenazarán al que en algo puedan perjudicar en cambio de vuestro voto; pero no os dejéis sobornar ni amedrantar por nada ni por nadie.

Acudid a la urna a depositar vuestro voto libremente y a vuestra voluntad. Si se os trata de comprar vuestro voto con dinero, arrojadlo a su rostro y erguid la cabeza con orgullo demostrándole vuestra honradez; si se os hacen promesas para que les déis el voto rechazadlas con dignidad, pues son promesas que nunca se cumplen y si os amenazan, respondedles con el brazo erguido y con el palo.

Tened presente, que el que vende su voto vende su conciencia, el que dá su voto por las promesas dá su voto por lo inútil y el que se deja amedrantar por las amenazas se deja ligar en su esclavitud. Al votar todos pero que no seá por dinero ni promesas, ni amenazas: que cada uno vote por su ideal.

DUBOIS.

La verdad de la huelga...

Desde hace tiempo se habla de una huelga general. Nadie tiene conocimiento de esta huelga, y sin embargo los rumores de huelga persisten, hacen propaganda de ella todos los elementos, menos aquellos que debían hacerla. ¿Quién, se han dicho todos, es el que da cuerpo a esta alarma? ¿Quién instiga a una huelga de que no se tiene conocimiento.

Dice en *El Socialista*, el compañero Pablo Iglesias:

«No sabe el señor La Cierva, que hay quien va por ahí, y no con las manos vacías, haciendo cierta clase de ofertas a los trabajadores, a condición de que éstos, «el día 16, un día antes de la proclamación de candidatos, presenten en el Gobierno Civil la declaración de huelga?»

«No sabe que quien hace esto pretende ser candidato por un distrito de Extremadura y se llama amigo del ministro de la Guerra? Pues nosotros sabemos las dos cosas. Y porque las sabemos, y por lo anteriormente dicho, damos la voz de alerta a los trabajadores para que no se dejen sorprender por los que efectúan aquella innoble labor, cumpliendo seguramente instrucciones del gobierno.»

¿Está esto claro? Añádase a esto, que ha sido el gobierno quien con insistencia machacona, ha hablado de la *próxima huelga revolucionaria*, que sólo interesa al gobierno y a Alemania.

Quiere decir esto que la huelga general revolucionaria es un *ardid* para fracasar por el cansancio y el desengaño a los elementos revolucionarios.

Ahora, se ha descubierto; la huelga está organizada, por el gobierno para vencer de esta manera al pueblo. Cuando sea llegado el momento, seremos todos los que daremos la voz de alerta.

Esto no es óbice para que continuemos haciendo un poco de revolución cada día, en nuestras conciencias en nuestros hogares, en la calle...

Ripoll, no.

Kindelán, no.

Los dos apoyan el caciquismo. Los dos van contra el pueblo.

Votad todos, como un solo hombre la candidatura de Pérez de Rozas para acabar con los caciques ladrones.

¡CIUDADANOS!

Acordaos del que fusiló a Ferrer, a Clemente García, a Baró, a Malet y a Hoyos;

Acordaos del que con el fusilamiento de Ferrer nos desacreditó ante los otros pueblos;

Acordaos del que originó con su mala política la guerra de Marruecos, que ha costado a España muchas vidas y una enorme cifra de millones;

Acordaos del que con sus torpezas ocasionó el trágico suceso del Barranco del Lobo;

Acordaos del que persiguió sanamente a la clase obrera catalana en 1909;

Acordaos del que, echándose las de austero y de apóstol de la ciudadanía, admite en sus filas a los que corrompen el sufragio y explotan la miseria comprando votos;

Tened en cuenta que en distintas ocasiones ha manifestado que no rectifica su política de 1909, que fué una política sanguinaria;

Y considerad una ofensa a la nación el dar vuestros sufragios a su candidatura.

ELECTORES

Acordaos de lo que está sufriendo el país por culpa del régimen monárquico y de sus gobiernos;

Acordaos de la cobardía y el apocamiento de éstos para mirar por la honra y los intereses del país, atropellados por los teutones;

Acordaos de la provocación y de la represión de los sucesos de Agosto;

Acordaos de que se fusiló al pueblo de Yécla y Riotinto; se mató en Burgos a un chico y a un hombre; en Avila, a un ferroviario, y en Orense, a otro obrero, a los dos por la espalda;

Acordaos de que en los Cuatro Caminos se usaron las ametralladoras contra gente indefensa, y de que en la Cárcel Modelo se mató de un modo ignominioso a siete hombres;

Acordaos de que se tuvo en prisión a muchas mujeres, teniendo comunicadas a algunas de ellas gran número de días;

Acordaos de que se martirizó a muchos ciudadanos;

Acordaos de que se ha hecho vestir el traje de presidiario a una veintena de honradísimos trabajadores, y de que aun se tiene en la cárcel a otros, mientras andan sueltos muchos pillos y muchos seres infames;

Acordaos de que el régimen ha premiado a los fautores principales de esas hazañas;

Acordaos bien de todo, ciudadanos, y pensando en que vuestra dignidad lo exige y el interés de la nación lo reclama, votad solamente el día 24 a los candidatos de la alianza de las izquierdas, para que todos vengan, al Parlamento, y a la cabeza de ellos estos dignos compañeros, que constituyen el Comité de huelga:

Julían Besteiro, Daniel Anguiano, Francisco Largo Caballero y Andrés Saborit.

Jóvenes! Como la victoria en el distrito de Tortosa es nuestra, hemos de prestar nuestra ayuda a los correligionarios del distrito de Roquetes.

Así: Los de Tortosa deben trasladarse a primera hora a Roquetes.

Los de Bitem a Aldover.

Los de Tivenys a Cherta.

Los de Regués a Alfara.

Los de Vinallop a Santa Bárbara.

Los de Aldea a Amposta.

I así todos.

Que cada cual preste sus servicios con la decisión de siempre.

Todos hemos de cooperar a que triunfe Pérez de Rozas.

No dudamos que todas los jóvenes que nos siguen cumplirán al pie de la letra nuestras instrucciones y sabrán hacer lo que llegando el caso deban hacer.

MEDICAMENTOS ELECTORALES

Un voto falso, un garrotazo de los que entren pocos en libra.

Una rueda, una paliza mayúscula.

Una compra de votos, un certificado para casa de socorro.

Un pucherazo, un certificado de defunción.

Como medida de prevención es de gran necesidad el «Jarabe garrote» a todo pasto.

Caso de intentar romper alguna urna pueden romperse las costillas.

Y así... según las enfermedades de que se trate.

Ningún ciudadano que tenga dignidad votará a Ripoll.

A Ripoll le apoya Palau, Barberá Querol..... ¡Guardias!

BOCHORNOSO

¿Cuándo va a cesar en el mando de la provincia de Málaga el fusilador de mujeres?

¿Cuándo va a darse a la quinta población de España la reparación que necesita, por haber ofendido sus sentimientos, aquel poncio sanguinario?

¿Cuándo va el jefe del Gobierno a mirar por la dignidad de su cargo, haciendo que no le afrente dicho gobernador con el mando de aquella provincia, del que él le declaró cesante?

¿Cuándo va el Sr. Cierva a tener una idea elevada de la función gubernamental para no sostener, contra viento y marea, en el Gobierno civil de Málaga a un hombre que ha desautorizado al presidente del Consejo de ministros, y constituye en aquel puesto una provocación al pueblo malagueño?

¿Es que Málaga, es que el país entero, que se ha solidarizado con ella, valen menos que el amor propio de aquel señor y la soberbia del cacique murciano?

¿Qué vergüenza tolerar eso! ¿Adónde va a parar el pueblo español consintiendo tanto?

Musa rebelde

El premio

POR J. ESTREMEIRA

Júpiter ofreció un premio
a aquel de los animales
que venciera en las carreras
que habían de celebrarse.

Como en la carrera todos,
no podían ser iguales,
dieron a los más pesados
ventajas considerables.

Suena el clarín, y los brutos
en veloz carrera parten;
se cruzan varias apuestas
y crecidas cantidades.

Todos decían que el premio
debía el gamo llevarse,
porque con su ligereza
no puede competir nadie;
mas como, por no pisar
a los que marchan delante,
contiene el paso unas veces
y otras tiene que pararse,
alcanza el premio el cochino,
que, por ganarlo anhelante,
corre sin ver que atropella
y pisa al pobre que cae.

Hacia la ruina de la España reaccionaria

Afortunadamente, la sumisión de la ciudadanía española va desapareciendo, y con la altivez heroica surge la España nueva, consciente y libre que la depare un digno puesto entre las demás naciones europeas.

¿Qué otra finalidad pueden llevar los movimientos revolucionarios que se desarrollan en todos los organismos sociales?

El ciudadano español moría víctima de su carácter abúlico, de su eterna sonrisa—el gesto de la inconsciencia—hasta que en su cerebro se agitó la idea reivindicadora de su moral social.

Los gobiernos subían a los estados áulicos con la espina dorsal doblada, pidiendo merced gubernamental, ya que no reunían méritos intelectuales para conseguirla; pero en la reverencia reflejaban también el lastimoso estado de un pueblo nacido para víctima y educado en la farsa de los prejuicios religiosos y del jesuitismo más desconsolador.

España daba la triste sensación de una ciudad muerta, respetuosa con esta absurda tradición que sirve de base explotadora a cuantos, apoyados en sus creencias, viven y medran a la sombra de ese árbol—fuero de los pueblos incultos—que se llama religión.

España presenciaba con el silencio de la ignorancia, como sus arcas nacionales despilfarraban el pequeño peculio ciudadano, merced a una fraudulenta administración repartida equitativamente, para que el fraude no diera lugar a escándalo entre los gobernantes que cortaban el cupón bancario, y al mismo tiempo hacían la sangría en el cuerpo social de la España negra.

La nación estaba simbolizada en el fiamenquismo de los de arriba y de los de abajo; en la altivez de una aristocracia envenenada por el orgullo y la tiranía; en la vergonzosa sumisión del pueblo trabajador, que únicamente se levantaba de tarde en tarde para pedir pan y no para exigir escuelas, labor pedagógicas, maestros sensatos, orientadores de una multitud entregada a las miserias de su pobre espíritu.

El trabajador estaba considerado como un esclavo del infortunio; la nobleza, que pretende diferenciarse de los demás por la sangre azul, sangre de caudillos que se elevaron sobre la sangría popular—miraba al obrero con desdén, casi con desprecio, y los vestidos de seda que ocultan sus cuerpos, crugían irónicamente al

pasar junto a la blusa del trabajador: la tiranía de la lucha de clases.

Pero esta alta aristocracia se ha convencido de que el proletariado español puede interrumpir la vida nacional, cuando así lo exigía la moral ciudadana, y ahora parece que sus altiveces, sonrisas y orgullos, se han convertido en lágrimas patriotas y en tópicos de monarquismo que reflejan el miedo que la caracteriza.

Por otra parte el jesuitismo va siendo despreciado por el consciente ciudadano, como el peor mal social que puede tener un pueblo; la religión llega ya a los cerebros, y en estos mismos encontrará su anulación.

España parece renacer; esos heroicos movimientos de todos los organismos sociales, retraen a los ambiciosos del Poder; pues saben que no es un pueblo de abúlicos a quien van a gobernar, sino a un pueblo digno y con estimación propia, un pueblo que se revoluciona cuando no se respetan sus derechos sociales.

La España negra camina hacia la ruina, de entre sus escombros veremos surgir los cuervos de la reacción y de la plutocracia, que volarán a las regiones de lo desconocido.

¡Obreros, salud a la España moderna, a la España hermosa y revolucionaria, a la España sin fanatismos, sin religión, pero con ideas redentoras para la colectividad social.

Soler, un germanófilo vergonzante, apoyado por una cuadrilla de bandidos, quiere sacar triunfante su candidatura por Tortosa.

¿Su candidatura? ¡Cá, hombre!

Ni su dignidad.

Dos justicias

Francia, por el hecho de estar en guerra con Alemania, tiene suspendidas las garantías constitucionales. Está en toda Francia declarado el estado de guerra. Y para detener a Malvy, diputado, Carles Humbert, senador y otros parlamentarios, ha pedido antes el juez de la causa permiso al Parlamento. Solo después de contar con la autorización del Parlamento francés, el juez de la causa—militar por cierto—dió las órdenes oportunas para la detención de los parlamentarios.

Es en Francia, por delito de traición a la Patria, hace unos días.

En España, por delito de rebelión, fué detenido Marcelino Domingo y sometido a proceso por juez militar, sin que el Parlamento autorizara este acto como preceptúa la ley y la Constitución en sus artículos. Estuvo detenido durante dos meses, los primeros días incomunicado y el atropello a la inmunidad que gozaban todos los diputados españoles continuó contra las disposiciones del Gobierno y contra las reclamaciones de los diputados compañeros del detenido luego resultó que no había causa para ello.

Es de notar que en Francia se procedió de una manera bien distinta de como se procedió en España. Que los parlamentarios franceses estaban acusados de delitos más graves, probados ya.

¿A qué obedeció, pues, lo ocurrido en España?

Pues a lo que obedece todo.

NO PASA NADA

A pesar de las elecciones, el pueblo sigue protestando energicamente contra la actuación del Gobierno renovador.

En Palma de Mallorca y Aranda del Duero han ocurrido graves sucesos, y como siempre, han sido muertos y heridos (¡!) unos cuantos obreros que se atrevieron a manifestar su protesta.

Pero el Gobierno, a quien esto ni le interesa ni le preocupa, sigue afirmando que la tranquilidad es absoluta en todo el reino.

Y falta pan, no hay carbón, cesan las fábricas, se encarecen las subsistencias y los obreros siguen desatendidos en sus justas peticiones que desde ha tiempo vienen haciendo al Gobierno.

No pasa nada. Unos cuantos muertos más no es nada. Una protesta energética y terminante no es nada o es poco para el Gobierno. ¿Cuándo pasará algo? ¿Cuándo habrá algo que digne merecer la atención del Gobierno? ¿Es que espera a que mueran la mitad de los españoles de hambre, y que en la otra mitad arda el fuego sagrado de la venganza?

Para nosotros sí que pasa, y mucho. La protesta del pueblo nos parece cada día más difícil de contener, y hasta los más pacíficos se rebelan ante la actitud de nuestro Gobierno.

¡Y quizá algún día pase algo gordo, de lo que nadie querrá ser responsable!

*A Soler, le apoya el médico parafernál.
A la cloaca con los dos.*

RIPOLL PIROPEADO

El candidato regionalista por el distrito de Roquetas, señor Ripoll, es un éxito. Pueblo a donde dirige sus pasos, pueblo que le abuchea, le silba y le apedrea. Ha sido en Genia, en Horta, en Más de Barberáns, en Cherta...

No sabemos nosotros a qué se empeña el pueblo en manifestarse tan hostilmente contra el candidato regionalista. Seguramente tendrá sus razones, pues el pueblo que es burlado ha de manifestar su protesta.

Ripoll se burla del pueblo llamándose su defensor. Y si Ripoll hubiese querido defender al pueblo, otros defensores de su candidatura tendría, y no los que ahora tiene, caciques presidiabiles que campan por el distrito de Roquetas a ciencia y paciencia de las autoridades.

A Ripoll le apoya Palau. A Ripoll le apoya Barberá. A Ripoll le apoya Querol. ¿Qué otros puntales podían sostener la candidatura de Ripoll? Ningún otro.

Dime con quien vas y te diré quien eres. Los recibimientos son cosa sin importancia. Lo triste será el desastre del domingo, la derrota aplastante de este neófito de la Lliga.

Palau acompaña a Ripoll por estos pueblos. En Genia, en Más de Barberáns, en Cherta, en Alcanar les han recibido con silbidos y pedradas. Los protestantes daban grandes gritos de: ¡abajo los traidores! ¡fuera los ladrones!

Si conocieran el paño...

MENUDECIAS

En Madrid hay 15.000 niños sin poder acudir a la escuela por estar cubierta la matrícula.

Se ha dado la primera corrida del año. Los cornúpedos estuvieron bien, como españoles.

Toreaban «astros» que escasamente saben leer y escribir.

Asistió un público que berreaba al «astro»

Seguramente que el único ilustrado era el toro.

Leemos en la sección de telegramas:

Gijón 14. Hay gran interés en conocer el paradero del trasatlántico «Alfonso XIII», que salió de la Habana el día 6 de Enero último, no habiendo tenido noticias de su llegada a este puerto, a pesar de ser esperado a primeros de Febrero.

¿Lo han torpedeado? Quien sabe.

Si no lo han torpedeado no está muy seguro en los tiempos que corremos.

Fíate de la virgen y no corras.

La compañía del Norte acaba de asesinar a unos cuantos viajeros en Binéfar.

Un tren correo chocó con un ganadero. Total trece muertos.... treinta heridos.

El maquinista *causante* del choque había ascendido de fogonero al empleo superior a raíz de la última huelga ferroviaria.

Los consejeros de la compañía del Norte cómplices de la compañía homicida, salvarán cerca del gobierno, la responsabilidad de los negreros que la dirigen.

Choques cada día.... Aumento de tarifas....

Despidos contra toda ley y derecho.... Retraso y supresión de trenes....

Y el gobierno la defenderá a capa y espada en toda ocasión.

Para tal palo, tal astilla.

En Yecla donde hace poco tiempo asesinó el gobierno a unos ciudadanos, porque ejercían el derecho de protesta, se ha proclamado candidato por el artículo 29 un ciervista, apesar de tener contrincante.

Frente al ciervista se presentaba un republicano y al acto de la proclamación se negó este derecho al republicano, que tenía segurísimo el triunfo.

El proclamado es cuñado de La Cierva, La Cierva es ministro de las juntas de defensa, del caciquismo y del poder.

En Palma de Mallorca han matado a un obrero e hirieron a otros varios. ¿Porqué?

Sencillamente, porque faltaba carbón y porque los obreros en huelga forzosa por la falta de carbón protestaron.

Y por protestar de esto se ha matado a un hombre.

Válganos la *Virgen Santa* que gobiernan renovadores, o sino, matan a un centenar.

¿A quién habrá que exigir responsabilidades de este asesinato?